



Portada del Almanaque de TIERRA Y LIBERTAD

Grupo anarquista 'Amor y Libertad', Cartagena

A los compañeros del grupo 'Juventud en Marcha', de La Coruña... Los compañeros de este Grupo estamos conformes con todo lo expuesto por TIERRA Y LIBERTAD sobre Pedro Kropotkin y Carlos Malato.

Federación de grupos ácratas de la región catalana

Estado de cuentas del mes de noviembre

Table with columns for 'INGRESOS' and 'GASTOS' in Pesetas. Includes sub-sections for 'RESUMEN' and 'Béficit para diciembre'.

MAREMAGNUM

Al compañero de Bilbao, que nos ha enviado un artículo defendiendo la actitud de Kropotkin, ante la conflagración europea, hemos de participarle que seguimos en nuestro criterio de no publicar nada que entendamos sea antianarquista, y creemos que antianarquista es la actual guerra.

A LA MEMORIA DE JOAQUIN SALA.—El 'Sindicato de Peones en general de Barcelona y su radio', dedica estas pequeñas notas recordatorias a Joaquín Sala, una de las víctimas hechas por la estúpida sociedad burguesa, que en vista que no pudieron suprimirle la ya penosa existencia en su larga vida de interminables encarcelamientos, destierros y explotación inícuo por parte del feudalismo burgués, terminaron con su vida en uno de los talleres de reparación del cuerpo humano, que la sociedad capitalista tiene establecidos en el degradado estado social en que vivimos, en el Hospital Clínic de esta localidad, habiendo sido antes arrajado del Hospital de Santa Cruz, sólo por ser el del templo que era, pues no se doblegaba a las exigencias del estómago ni de nada.

Hombre íntegro, revolucionario de acción, como lo demuestra el hecho de que estando en el hospital fué denunciado por el fiscal de esta Audiencia a consecuencia del mitin celebrado en la barriada de Sans a cargo de las Federaciones. A consecuencia de los sucesos de la semana gloriosa de julio de 1909, fué encerrado en el castillo de Montjuich y posteriormente condenado a la friolera de dieciocho años de presidio por el Consejo de Guerra.

He aquí a grandes rasgos descripta la biografía del fundador de ininidad de Grupos y Sindicatos, que a causa de la fundación de éste fué criticado por algunos compañeros de escasa mentalidad. Sirva esto para la memoria de nuestro malogrado compañero.—La Junta.

CONFERENCIA: Se invita al público en general y en particular a los amantes de la cultura y del progreso para que asistan a la conferencia de carácter pedagógico que se celebrará en la 'Sociedad de Agricultores de Barcelona y su radio', Juegos Florales, 188, a cargo del profesor Zoilo que desarrollará el interesante tema 'La enseñanza práctica, la instrucción racional y la educación integral como factores de la evolución social progresiva y emancipadora.—Día 16 enero a las nueve de la noche.—Local de la Cooperativa 'La Flor de Mayo', de San Martí.

El que sepa el paradero del compañero Macario, de sesenta años de edad, gallego, que lo notifique a esta administración, que hará un buen servicio.

El compañero Durán, de Manzanares, lamenta en la actualidad la muerte de su querido padre, que a pesar de sus 81 años supo sostener sus convicciones anticlericales, disponiendo que su entierro fuera civil. La banda municipal y un importante número de ciudadanos de todas las clases de la sociedad acompañaron al cadáver, demostrando las simpatías de que gozaba el honrado carpintero.

De los compañeros del penal de Tarragona hemos recibido, para los revolucionarios mejicanos, noventa céntimos recaudados en la siguiente forma: ¡Adelante!, 0'20; Uno que sufre, 0'30; Un nuevo Atila, 0'40.

Del grupo 'Amor al progreso', de Marchena, y con la firma de los compañeros José García, Vicente Vázquez, Juan María Rodríguez, Antonio Galán, José Barba y Manuel Sevillano, hemos recibido una protesta por la arbitrariedad cometida contra el grupo 'Los Inconsonables' por las autoridades de Osuna.

De La Campana hemos recibido dos pesetas, para donativos una y otra para el extraordinario, recaudadas en esta forma: Francisco Gómez, 0'50; Pedro Carmona, 0'15; Manuel Ramírez, 0'50; José García, 0'25; Juan Cabello, 0'20; Baldomero Duque, 0'25; Celestino Caballero, 0'15.

El grupo 'Los amigos', del Centro Obrero de Agricultores de Espirjo (Córdoba), si han recibido doce pesetas de Francisco Gómez, de la Campana, pues les ha escrito dos cartas sin tener contestación.

El día 1.º de enero se celebró, en el Sindicato Obrero de Cargadores de Cartagena, una conferencia por el viejo e insonante luchador Francisco Cueto, desarrollando el tema 'Los talleres colectivos o comunistas'.

Al terminar la conferencia el compañero Cueto fué muy aplaudido por los muchos trabajadores que frecuentaban el local.

Por incitación del público hablaron los niños Paquito Liédó y Fabián Cortado, los cuales fueron muy aplaudidos.

El acto ha sido de gran propaganda anarquista.

El grupo 'Los Conscientes', de Vitoria, sobre la nota publicada en el número 242 y que nos envió el compañero Martín Angel Marañeta y otros, de San Sebastián, nos envía una carta demostrando que nada aducen por las papeletas de la rifa a favor de la excurción de propaganda.

Los compañeros de Vitoria, en la reunión de delegados de la Federación vascongada en Bilbao, entregaron 10 pesetas, valor de las 30 papeletas recibidas, y al notificarles que se había desistido de la excurción y que podían disponer de las 10 pesetas, dieron aviso de que se enviaran a esta administración para su cuenta.

Y efectivamente: en el número 235 de TIERRA Y LIBERTAD, aparecen 10 pesetas enviadas de San Sebastián para el grupo 'Los Conscientes', de Vitoria, cuya castidad es la que ellos habían abonado por las citadas papeletas. Queda, pues, a salvo, la formalidad de los compañeros de Vitoria.

Toda la correspondencia y periódicos que se enviaban al grupo 'Los Conscientes', de Vitoria, se enviará en lo sucesivo al mismo nombre, pero a la calle de Pintorería, número 22, bajo.

Avisos a periódicos: 'Acción y Cultura', de Zaragoza, enviará diez ejemplares, cada vez que salga, a Francisco Torres, (por Manresa) San Antonio de Castellgalí (Barcelona). Es correspondencia hay 1 peseta.

El grupo 'Alas', de Castro del Río, enviará a la dirección anterior folletos de 'Por la Anarquía', por valor de 1 peseta que va en correspondencia.

Acción Anarquista aclarará las cuentas con Enrique Castillo, de Villanueva del Arzobispo, debiendo tener presente que le envió 3 pesetas por conducto de La Voz del Cantero.

La Voz del Obrero. Los compañeros de Downais preguntan por qué no les envías paquete obrando en vuestro poder unas cuantas pesetas de ellos.

Dirección: Marcus Harris, Wind St., 47, South Wales (Glan) Downais (Inglaterra).

SUSCRIPCION GENERAL

a favor de los presos por cuestiones sociales

Table with columns for 'Pesetas' and 'Suma anterior'. Lists contributions from various locations like Barcelona, Algeciras, etc.

Correspondencia

Sentmanat.—A. B. Recibidas 4 pesetas; para almanques, 2, y paquetes, 2. Pagado el 235.

Lérida.—J. M. Id. 15 por paquetes.

Algeciras.—A. D. Id. 25; para libros y retratos de A. Lorenzo, 19; presos, 1'50; extraordinario, 0'50, y paquetes, 4.

Amposta.—E. S. Id. 5; por folletos, 1, y paquetes, 4.

Amposta.—A. T. Id. 3 por suscripción.

Blota.—T. M. Id. 5; almanques, 1, y suscripción, 4.

Pinos Puente.—F. J. Id. 12; por folletos, 10'50; extraordinario, 0'50, y suscripción de Bir-lán, 1.

Vinaixa.—J. S. Id. 1 por suscripción. No se ha recibido la 1'30.

Jerez de la Frontera.—J. B. Id. 15; para Solidaridad Obrera, 3; para defensas de Vega, 4; extraordinario, 6, y paquetes, 2. Pagado el 240.

Palamós.—S. P. Id. 10; para Solidaridad Obrera, 7, y almanques, 3. Abonamos las 10 pesetas.

Castro del Río.—F. C. Id. 11; para La Voz del Campesino, 6; La Voz del Cantero, 2, y paquetes, 3. Pagado el 238.

Castellón.—M. A. Id. 1'15; por folletos, 0'15, y suscripción, 1.

Badalona.—J. C. Id. 14'25; por almanques, 5'25; para Solidaridad Obrera, 4, y paquetes, 5.

San Vicente de Castellón.—Grupo 'La luz de tres pueblos'. Del sobrante de almanques destinamos 1 peseta para Acción y Cultura; extraordinario, 1, y para el grupo 'Alas', 1. No se publica Acción Anarquista.

Palafrugell.—J. A. Id. 28'55; por donativo, 1; para el extraordinario, 18'55; para Regeneración, 2, y paquetes, 7. Pagado el 245.

Castro Urdiales.—E. I. Id. 10; presos, 1'30; extraordinarios, 0'30, y suscripciones, 8'40.

Miranda de Ebro.—A. F. Id. 8; para La Voz del Obrero, 1'50, y para paquetes, 5. Escribimos.

Buenos Aires.—E. F. Id. 300; para La Voz del Obrero, 30, almanques, 100; folletos, 10, y paquetes, 160.

Torre del Campo.—D. G. Id. 2 por paquetes. Bilbao.—E. O. Id. 50; para almanques, 45, y paquetes, 5.

Almonaster.—A. P. Id. 8 por paquetes.

Réjar.—P. S. Id. 4'90 por Id. Pagado el 240.

La Campana.—F. G. Id. 7; donativo, 1; extraordinario, 1, y paquetes, 5. Pagado el 239.

Tarragona.—P. B. Id. 7 por paquetes.

Minas de Río Tinto.—J. O. Id. 7; para el extraordinario, 1; donativo, 1; presos, 3, y suscripción, 2.

Elda.—E. S.—Id. 20'25; para Solidaridad Obrera, 4; para el extraordinario, 2; almanques, 8'25, y paquetes, 6. Pagado el 238.

Manlleu.—R. C. Id. 4 por paquetes. Líquido.

Belmez.—A. L. Damos por recibidas 2'25 y servimos encargos.

Vilasar de Dalt.—R. V. Tienes pagado el 242, pues las 5 pesetas que para paquetes enviaste el 8 de marzo, no estaban abonadas en cuenta.

Oviedo.—M. M. Id. 10 por paquetes. Pagado el 232. Fueros almanques.

Villanueva del Arzobispo.—E. C. Tienes pagado el 241.

Madrid.—Acción Anarquista. Para vosotros nos ha entregado 1 peseta Juan Capdevila.

Cañete de las Torres.—I. D. Id. por conducto de Salud y Fuerza 3 pesetas.

Zaragosa.—J. Ch. Id., 21'75; para Sánchez Rosas, 5; folletos, 5'75; para presos, 1, y paquetes, 10. Pagado el 242.

Vigo.—M. G. Id. 5; almanque, 1, y paquetes 4. Pagado el 241.

Lucoña.—R. R. Id. 3'25, libro, 2; extraordinario, 0'25; y suscripción, 1.

Manzanares.—J. A. F. Id. 22; por folletos, 5'25; almanques, 5; presos, 0'75; retratos, 1'30, y paquetes, 7. Sobran 0'90.

Valladolid.—Ateneo Sindicalista. La Federación de grupos anarquistas nos ha entregado para vosotros 7'50 a cuenta de los manifiestos.

Dos Hermanas.—F. D. Id. 2 por suscripciones. Pagado hasta marzo.

Cervia.—S. M. Id. 22'75; extraordinario, 1'55; retrato, 0'60, y suscripciones, 20. No se publica la revista que dices.

Las Palmas.—R. H. Id. 16; para folletos, 13, y paquetes, 2.

Balance del número 242

Table with columns for 'Ingresos' and 'Pesetas'. Lists 'Por paquetes', 'Donativos', 'Venta', and 'Total'.

Table with columns for 'Gastos' and 'Pesetas'. Lists 'Déficit del número anterior', 'Impresión del número 242', 'Por franqueo', 'Por hacer el correo', 'Gastos menudados', and 'Total'.

Table with columns for 'RESUMEN' and 'Pesetas'. Lists 'Suman los gastos', 'Suman los ingresos', and 'Déficit para el número 243'.

Imp. GERMINAL, Ronda de S. Pablo, 36.

SEGUNDO VOLUMEN DE

El Proletariado Militante

MEMORIAS DE UN INTERNACIONAL : : CONTINUACIÓN DE LA : : ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE LOS TRABAJADORES EN ESPAÑA. POR ANSELMO LORENZO

los demás; pero la estúpida burguesía la interpretó o aparentó interpretarla como una exaltación al saqueo y al pillaje.

Dando cuenta del acto, dijo La Federación:

«De alta significación ha sido el mitin y manifestación celebrado el jueves anterior en la plaza de Cataluña, convocado por una comisión de obreros, con objeto de protestar de la conducta del actual Ayuntamiento de Barcelona y pedir su destitución.»

«El objeto del mitin estaba expresado en dos pendones rojos, en uno de los cuales se leía: «¡Abajo el Municipio actual! ¡Viva los Municipios honrados!» En el otro: «¡Viva la autonomía del Municipio! ¡Viva el sufragio permanente!»...»

Indúl copiar más respecto de este asunto; limitándose a pedir a no se quite lo que nadie ha de otorgar y no se obtendrá hasta que se imponga o se tome, se ve claramente que los trabajadores perdían el tiempo y la burguesía no tenía motivo para sus temores.

Respecto a los efectos producidos por la implantación de la República en la situación de los trabajadores, sucedió lo que ya estaba previsto en la campaña de extensión de La Internacional.

Ninguna de las promesas lanzadas por los propagandistas, candidatos y diputados republicanos pudo cumplirse, ni siquiera el respeto al derecho, que Castelar expuso un día en el Parlamento, en un arranque de elocuencia sinceridad, en los siguientes términos:

«Conviene a la buena fe y a la rectitud de esta discusión; conviene a su moralidad que aquí sea muy claro y muy franco. Yo, cuando el pueblo estaba en la degradación, es decir, cuando aún no había llegado al sufragio universal ni a los derechos individuales, le dije todo lo que podía esperar de mis pobres esfuerzos. Y no sería digno de hablar ante vosotros; no sería digno de hablar ante mi propia conciencia si, porque hoy el pueblo se ha emancipado; si porque es depositario del sufragio universal y, en último término, nuestro juez y nuestro soberano, no logro de una popularidad que nunca he pedido, abjurar alguna de las ideas de toda mi vida. Haría mal, y es conciencia y en razón, no sería el último de los hombres si arroja frases

buenas al pueblo para excitar su hambre y en el día del triunfo le dijera: «yo no tengo que dar más que la libertad?» Pues no, no tengo más que darle; no puedo dar al pueblo más que su derecho. Su redención depende de sus esfuerzos.»

Pues ni libertad dió la República. Ocurrieron los sucesos de Alcoy, que el ministro de la Gobernación exageró calumniosamente, dando lugar a que la prensa en general llevara la exageración al último extremo, y la Comisión federal de la Federación Regional restableció la verdad en el siguiente manifiesto, que tiene gran importancia histórica:

A LOS TRABAJADORES

Ante la conducta de los ministros de la república, ante las calumnias de la prensa de todos y ante los insultos de toda la clase media en general no era posible que el silencio fuese nuestra contestación, ni mucho menos que con él diésemos crédito a tanta falsedad y a tan inauditas relaciones como se han hecho de los sucesos de Alcoy.

No pretendemos, sin embargo, justificarnos ante la burguesía porque comprendemos lo imposible del objeto, pues que nuestros explotadores no razonan cuando de sus intereses se trata ni se satisfarían más que con la imposible destrucción de nuestra Asociación.

No; tampoco aspiramos a demostrar lo odioso e inculcable de la conducta de los republicanos federales, pues la hemos previsto hace mucho tiempo, y, por consiguiente, ni nos extraña ni nos sorprende.

No necesitamos tampoco probar a nuestros compañeros de Asociación que nuestra conducta en Alcoy, como en todas partes, responde a la dignidad de nuestra conciencia y al camino que nos hemos trazado de antemano respecto a nuestros derechos o libertades.

Desearnos únicamente que aquellos obreros que no participan de nuestras ideas; que los trabajadores que todavía tienen una venda en los ojos y no conocen sus intereses, sepan la verdad de los hechos y juzguen imparcialmente sus resultados.

Cuando el partido republicano estaba en la oposición y por boca de sus propagandistas como por sus órganos en la prensa seducía y halagaba al trabajador, asegurándole que dentro de la forma política republicano-federal se encontraría completamente garantida la práctica de los derechos individuales, contestamos siempre que el conocimiento del principio de autoridad nos hacía comprender que sus promesas no eran verdad y que la persuasión de la misión altamente conservadora que todo gobierno, llámese como se quiera, tiene, nos convencía de que, por el contrario, los derechos individuales se habían de ver tan atacados por los republicanos federales como lo habían sido por los reaccionarios agentes de Sagasta. Los hechos han venido a darnos la razón, si bien con la diferencia de que el actual gobierno ha sido más imprudente y más escandaloso que el de aquel ministro.

Y, en efecto, es preciso que se tenga conocimiento de que en Paradas, declarada una huelga de los obreros del campo y una vez triunfante ésta, la clase media, ayudada por el alcalde y la calumnia por arma, asaltó y corrió, destruyendo lo que en él había, el local de la Asociación, y que a pesar de lo conveniente justificación y pruebas de que la conducta de la Asociación era lo contrario de lo que alcaide manifestó, presentadas al gobernador de la provincia por una comisión de obreros, el local continuó cerrado, y el gobernador, con malos modos y muy poca educación, desoyó dicha comisión.

En Carmona, a consecuencia de la huelga de los trabajadores agricultores, salieron de aquella localidad los burgueses conocidos por los hermanos Sanjuanistas; marcharon a Málaga en busca de obreros, diciendo que en Carmona no había brazos, y acordando los obreros participar esta determinación a sus compañeros de las inmediaciones con dicho objeto, el alcalde dió orden y armas que en su poder tenía a asalariados buscados expresamente para que prendieran a los individuos que formaban parte de dichas comisiones, y en tanto que estos mercenarios cumplían estas órdenes, el alcalde, con los municipales, asaltó el local de la Sociedad rompiendo la puerta, penetrando dentro de él, destruyendo los muebles e incautándose de fondos y documentos, y como resultado, la prisión de cuarenta y dos trabajadores y el permanecer cerrado en la actualidad el local de la Asociación.

En Sevilla, las autoridades, tomando pretexto de las repugnantes y ambiciosas luchas intestinas del partido republicano, prenden y persiguen a los obreros internacionalistas, que para nada se mezclan en tales miserias.

En Sanlúcar de Barrameda, el alcalde, para secundar los planes de explotación de la burguesía, cierra el local de la Asociación y provoca las iras de los obreros con sus amenazas y ataques a los derechos individuales. Vienen comisiones reclamando del ministro de la Gobernación se les devuelva el uso de su derecho abriendo el local tan arbitrariamente cerrado, y el señor Pi promete lo que después no cumple; se procura una interpolación en el Congreso sobre estos hechos, y el señor Pi contesta para obrar después de distinto modo, por cuya razón y ante la convicción de que la conducta del Gobierno obedece a un plan de proscripción contra nuestra Asociación, los obreros de Sanlúcar destituyen las autoridades locales, nombran otras, que las substituyen, y vuelven a abrir el local de la Asociación.

En Valencia se prende y maltrata a los encargados de los trabajos administrativos de la huelga y se prohíben las reuniones de los obreros aun después de autorizadas por el Gobierno, y una parte de la Milicia se convierte en policía secreta para prender trabajadores por delito de declararse en huelga.

En el Vieo se declaran en huelga los trabajadores, y aunque no forman parte de La Internacional, se disuven sus reuniones pacíficas y son amenazados por la autoridad.

En Jerez es asaltado por la autoridad el local de la Asociación.

de Panaderos y Agricultores, apoderándose de los documentos de la misma, lo cual produjo una indignación que llegó hasta el punto de obligar a dimitir a las autoridades que tan ofensivamente habían provocado un conflicto, que no estalló merced a la última determinación de las mismas.

En Palma de Mallorca se presenta el alcalde en las reuniones y cuando un internacionalista pretende hablar se lo prohíbe por la sola razón de que no piensa del mismo modo, y, sin dadas, con la intención de provocar acontecimientos funestos.

Y, por último, en Alcoy se declaró una huelga general de todos los oficios en demanda de aumento de jornal y reducción de horas de trabajo. El alcalde, que conocía perfectamente el objeto de la huelga, dió la seguridad de que permanecería neutral, a fin de que obreros y patronos pudieran entenderse libremente.

El mismo día, y a consecuencia de conferencias con algunos fabricantes, publicó una hoja, que sentimos no poder reproducir, insultando y calumniando a los obreros y poniéndose al lado de algunos fabricantes, destruyendo el derecho y la libertad de los huelguistas y provocando el conflicto.

Sin embargo, los obreros de Alcoy, sorprendidos de semejante cambio, tan brusco como inculcable, nombraron una comisión de su seno para manifestar al Ayuntamiento que si no estaba dispuesto a conservar una completa neutralidad en los pacíficos asuntos de la huelga, conforme había manifestado y prometido, lo conveniente, a fin de evitar un conflicto, era que presentase la dimisión de sus cargos, pues que la incomprensible conducta de la autoridad había producido una grande e inevitable efervescencia.

Íntiles fueron las razones y explicaciones de la situación que la comisión hizo, pues al salir ésta por las puertas de la Casa Consistorial los dependientes de la autoridad hicieron una descarga, hiriendo y asesiando a varios de los trabajadores que, en actitud pacífica se paseaban por la plaza de la República.

Los provocadores, poseídos de los puntos estratégicos de dicha plaza, continuaron su mortífero fuego contra el pueblo desarmado, que, en la necesidad de repeler la fuerza con la fuerza, corrió en busca de armas con que contestar a tan bruta agresión.

Veinte horas duró la lucha. Varios trabajadores han muerto defendiendo sus derechos hollados y pisoteados por los republicanos federales, y algunos otros quedaron inútiles para el trabajo a consecuencia de sus heridas, y si bien no es posible todavía precisar el número de los unos y de los otros, puede calcularse que no serán más de diez entre muertos y heridos.

De los provocadores no pasaron de quince entre unos y otros, y todos ellos durante el combate, puesto que después del asalto de los puntos donde estaban parapetados ni siquiera el más pequeño insulto se dirigió a ninguno de los que habían hecho armas contra el pueblo.

Medidas precisas fueron respecto a cinco o seis edificios; pero enténdase bien que sólo se hizo porque desde ellos se ha-